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調 查 意 見  

 

國防部海軍司令部(下稱海軍)為使艦艇於基地靠泊

後，獲得穩定、安全與可靠之岸電，以及節省電費支出

等由，遂規劃於左營及蘇澳基地自建電廠，嗣編列新台

幣(下同)4,700 萬元辦理「左營、蘇澳基地電廠興建工程

環境影響分析暨先期規劃」之技術服務工作（下稱本案），

經委商評估結果，咸認海軍自建電廠未符經濟效益，每

度電成本遠高於台灣電力股份有限公司（下稱台電公司)

之每度電電費，而取消電廠之建案。案經本院於民國（下

同)101年 3月 15日約詢國防部軍備局採購中心(下稱採

購中心)及海軍等相關人員，並請其提供相關卷證資料

後，業已調查竣事，茲將調查意見臚列如下： 

一、海軍並無自建電廠以節省電費之任何利基，更遑論亦

無電廠營運之專業人力及經驗，且經濟部早已公告各

有關年度並無缺電之虞，國防部卻仍編列 4,700 萬元

預算辦理本案之委商評估工作，其作戰需求文件之規

劃依據及整建目標，核欠允當，應予檢討改進。 

(一)查 88 年 5 月 27 日國防部以軸軌字第 2990 號令頒

「國軍節約用油具體措施」略以，在不影響戰備與

訓練效果之原則下，各型艦艇、港勤艇靠泊及裝備

暖機用油力求降低，並妥善安排艦艇靠港席次，以

利接用岸電，減少實機操作時數。海軍據此艦艇接

用岸電之政策及因應新一代艦之陸續成軍，遂規劃

於左營及蘇澳基地分別興建 9 萬瓩及 5 萬瓩電力之

電廠，因屬戰備考量之自備電力案，故由海軍自行

籌建，並先行委外辦理環境影響分析及相關先期規劃

作業（即本案，國軍並無自建電廠之案例），本案
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各階段作業之權責單位如下：規劃階段為海軍（後

勤處）、招(決)標階段為採購中心、履約階段為海

軍。又參據經濟部能源局 94 年度公告之「長期負

載預測與電源開發規劃報告」，當時預估未來 10

年之各年電力備用容量率（備用容量除以尖峰負載

之百分比），係介於 15.8%至 17.7%之間，另 95、

96及 97各年度對於未來 10年電力備用容量率之預

估值，則介於 15.1%至 28.4%之間。 

(二)次查 95 年 6 月 29 日海軍以渝營字第 0950003557

號令核定本案之作戰需求文件，該作戰需求文件略

以：「壹、依據：…為獲得穩定、安全及可靠之電

力，奉指示於左營、蘇澳基地建立戰備電廠，保障

電力供應無虞，確保戰力持續。…肆、整建目標：

一、因應戰時台電公司線路受損仍保有另一供電能

量，以確保左營及蘇澳基地用電無虞，遂規劃興建

電廠，平時採自給自足方式供電，以節省日益升高

之電費支出…。伍、整建期程：環境影響分析暨先

期規劃期程為 2 年（96 至 97 年）…。」同年 7 月

10 日海軍復以渝營字第 0950003754 號令核定本案

投資綱要計畫(含工程可行性研究)及工作計畫，其

預算金額 4,700 萬元，包含：環境影響分析作業費

2908.8 萬元、先期規劃作業費 1724.2 萬元、工程

管理費 67 萬元，該「投資綱要計畫」及「工程可

行性研究」之「預期成果」與「結論與建議略」略

以：「藉由專業顧問公司進行左營、蘇澳基地電廠

位址選定、供電方式與容量、估算興建工程預算與

執行期程、區域環境調查與影響分析等專業評估建

議，有效評估電廠興建工程內容細項，確定施工合

法可行，俾為後續興建工程建案依據。」、「…須

先委請專家學者就環境影響及先期規劃進行評估
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，俾為後續興建工程建案依據。…評估本案可行，

建議執行建案。」 

(三)再查 95 年 10 月 20 日海軍將本案之「招標及評選須

知」等招標文件，移請採購中心辦理招標作業。同

年 12 月 25 日採購中心召開第 2 次先期審查會議，

會中完成招標文件之審定作業，確認本案採限制性

招標及準用最有利標之方式評選優勝廠商，再以不

訂底價之固定價格 4,633 萬元(預算金額 4,700 萬

元扣除管理費 67 萬元後之金額)為上限決標，並要

求投標廠商以總包價法報價（廠商之風險、利潤等

，皆含於總價中，廠商完成履約者，即全額給付經

費）。95 年 12 月 29 日至 96 年 1 月 5 日採購中心

辦理本案之公開閱覽，其公開閱覽之「投標須知」

註明本案預算金額 4,633 萬元為上限；96 年 3 月 2

日採購中心辦理開標作業(資格標)，僅○○工程顧

問股份有限公司（下稱○○公司）1 家廠商投標，

經海軍審查其資格均符合招標文件規定。同年 3 月

15 日採購中心再與投標廠商辦理議價事宜，○○公

司報價 4,633 萬元，經採購評審委員會（評審委員

包含 1 位採購中心及 2 位海軍人員）認為廠商報價

合理，然因 96 年度預算尚未經立法院審議通過，

經保留決標後，於同年 6 月 29 日決標予○○公司，

並於同年 7 月 23 日完成簽約。 

(四)復查 97 年 6 月 23 日及 8 月 1 日○○公司依約於期

限內分別提出本案左營及蘇澳基地興建電廠之期

末報告初稿，其評估於該二基地自建電廠之每度電

成本分別為 5.214 元及 5.544 元，該報告第 13.1

節（工程經費）預估其工程經費各為 54.78 億餘元

及 22.38 億餘元，計約 77 億餘元（以 97 年物價水

準估列）；又第 13.2 節（建議）略以：「…鑒於
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計畫發電成本遠大於台電公司 97 年度現行電價（

每度電 2.32 元），建議持續觀察國內油價及電價

變動關係，並於趨近於適當比例時，再行檢討建案

，以縮減成本差異。依台電公司內部近期開發方案

推估，電力系統備用容量率約介於 12%至 15%之間

，基於電力長期之穩定供應，…建議可視台電公司

開發方案進展與用電成長率推估，再適時檢討電廠

興建。」同年 12 月 18 日○○公司就海軍所詢發電

成本提出說明略以：「參考 97 年 11 月 19 日行政

院經濟建設委員會審查台電公司有關通霄電廠更

新擴建計畫案會議結論：『…本案不符經濟效益，

請經濟部重新檢討本案之必要性及評估其他替代

方案之可行性』。通霄電廠更新擴建計畫…發電成

本遠高於目前平均電價，經濟效益為負值，與本計

畫之成本效益情境類同。…若欲於現在狀況提出陳

報該會審議建案獲支持之可行性，可能不為樂觀。

」同(18)日海軍召開本案期末報告綜合審查會議，

其會議紀錄之「會議主席結論及指裁示事項」略以

：「…因應現階段評估結果，發電成本遠高於台電

公司電價，且近年台電公司電力備載率仍可達 12%

以上，且國防財力緊絀無法容納新增大型建案…，

視整體規劃及配合國防財力，再行考量建案執行。

」同年月 25 日○○公司提交本案期末報告核定本

，海軍於同年月 30 日予以核定，電廠興建工程並

未辦理。海軍於本院約詢時表示：「當初電廠之建

案規劃，係以作戰為主要目標，並非優先考量財務

效益。左營、蘇澳兩基地目前用電無虞，自建電廠

並無效益，且因國防預算緊縮，而停止本案之電廠

建案，後續將視兩港口陸域設施先期規劃完成後，

視整體規劃及配合國防財力，再行考量電廠建案之
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執行。」 

(五)綜上，本案係海軍為使艦艇靠泊後，獲得穩定、安

全與可靠之岸電，平時基地並採自給自足之方式供

電，以節省日益升高之電費支出等由，委外規劃於

左營及蘇澳基地自建電廠之技術服務案；然經評估

海軍於該二基地自建電廠之每度電成本分別為

5.214 元及 5.544 元，遠高於台電公司 97 年每度電

2.32 元之電價，且電廠興建經費計達 77 億餘元，

難獲行政院經濟建設委員會審議通過。國防部雖稱

囿於國防財力緊絀無法容納如本案之新增大型建

案，而暫緩後續電廠建案，然自建電廠本屬大型建

案，所需經費必然龐大，應非委請專業顧問評估始

能知悉。又經濟部能源局每年均公告「長期負載預

測與電源開發規劃報告」，94 年度該報告預估未來

10 年之各年電力備用容量率係介於 15.8%至 17.7%

之間，台電公司之電力供應並無缺電之虞。由於海

軍並無任何利基興建電廠以節省日益升高之電費

，更無電廠營運之專業人力及經驗，台電公司供應

海軍基地之案電亦無缺電之虞，國防部卻仍編列

4,700 萬元預算辦理本案之委商評估工作，其作戰

需求文件之規劃依據及整建目標，核欠允當，應予

檢討改進，未來自建電廠之建案允再審慎評估。 

二、海軍辦理本案預算制定之訪商參考資料皆已散失，無

從稽考，且承辦人竟未具採購人員之專業訓練，卻承

辦此鉅額採購案件，又採購中心亦未善盡審核海軍所

提本案固定價格金額合理性之責，皆有疏失。 

(一)按「政府採購法」第 107 條（採購文件之保存）規

定：「機關辦理採購之文件，除依會計法或其他法

律規定保存者外，應另備具一份，保存於主管機關

指定場所。」同法施行細則第 112-2 條規定：「本
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法第 107 條所稱採購之文件，指採購案件自機關開

始計劃至廠商完成契約責任期間所產生之各類文

字或非文字紀錄資料及其附件。」又「軍事機關採

購作業規定」第一篇(總則)壹、軍事採購政策與制

度第 11 條(二)、1 點及第 12 條(二)、6 規定，招

標訂約階段，自收受採購計畫奉准執行至決標簽約

止，階段任務為商情徵信與運用等 8 項；採購中心

之權責為採購商情管理及諮詢服務等 8 項。 

(二)查海軍於辦理本案之招標文件時，相關訪商參考資

料，於原存案卷內已查無相關資料，國防部陳稱：

「因承辦軍官較為資淺，且係初辦投資建案計畫作

業，訪商參考資料並未直接引用於建案文件內，於

相關投資建案程序核定後，未隨案歸檔，且本案為

95 年度之建案，迄今已逾 5 年，又歷經組織調整及

人員異動，因疏於將參考資料妥適保存，以致散失

，業已記取教訓，加強承辦人員之再教育，並將本

案例列入全軍工程檢討會宣導，以為殷鑑。」海軍

後勤處當時承辦人少校水電官陳○○(現任海軍左

營後勤支援指揮部工程營產處中校科長)於本院約

詢時坦承：「訪商資料屬參考資料，當時放在後面

櫃子內而未歸檔，現已經過 5 年多，且歷經組織調

整及人員變動，訪商資料已經找不到，是有疏失的

，會檢討改進；當時未曾受有採購人員之專業訓練

，又是初次辦理採購案，經驗不足。」 

(三)綜上，依法令規定，機關辦理採購之文件，應保存

於主管機關指定場所，況且本案係不訂底價之固定

金額決標案件，議價僅與投標廠商議定履約條件，

預算之編列依據是否合理，有無不當引用商情資料

，攸關本案決標價格是否覈實；然海軍辦理本案預

算制定之訪商參考資料，皆已散失，無從稽考，致
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預算編列及決標金額之合理性易遭質疑，且承辦人

竟未曾受有採購人員之專業訓練，即承辦此鉅額採

購案件，而採購中心於審核海軍所送之招標文件時

，顯未參考相關訪商資料，未本於權責評估本案固

定價格金額之合理性，皆有疏失。 

三、採購中心於辦理本案評選與議價作業時，對廠商報價

之合理性前後審定標準與結果不一，核欠允當；又海

軍於履約期間並未依約覈實查驗廠商之工作人數及

時數，致未能確認廠商是否依其投標估價表所列人日執

行技術服務工作，亦有未洽。 

(一)查 96 年 3 月 2 日採購中心辦理本案之開標作業時

，僅○○公司 1 家廠商投標，該公司報價 4,633 萬

元，與「投標須知」所載預算金額之上限相同；同

年月 5 日採購中心成立之採購評選委員會（評選委

員包含 3 位外聘委員及 6 位內聘委員）進行本案之

公開評選（2 位外聘委員及 4 位內聘委員出席），

評選結果○○公司為優勝廠商，然其中評選評分項

目第 7 項之「價格合理性」(配分 20 分)，內聘評

選委員採購中心工程發包處處長評分 10 分，另外

聘評選委員飛象土木技師事務所人員評分 5 分，該

2位評選委員評分低於基準分 15分(本項配分 20分

，基準分 15 分)，顯然該 2 員認為投標廠商○○公

司所報之價格合理性欠佳；然同年月 15 日採購中

心辦理本案之議價事宜時（評審委員包含 1 位採購

中心及 2 位海軍人員），該採購中心工程發包處處

長於審查本案投標廠商之報價合理性時，卻認為

○○公司 4,633 萬元之報價合理，其前後審定標準

及結果不一。 

(二)次查本案契約第 8 條（工期、工作項目及控制）一

、(十六）規定，乙方應於履約期間內，於每月第 1
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週提交工作月報（含工作進度、工作人數及時數、

異常狀況分析與因應對策、次月重點工作計畫等）

乙份。96 年 7 月 23 日本案海軍與○○公司簽約後

，自同年 8 月起，○○公司即依約每月提送工作月

報，惟其工作月報之內容，並未依上開契約規定包

含工作人數及時數，該月報除檢附每月實際執行進

度之工作進度表等資料外，當月工作內容僅敘明「

電廠先期規劃工作」之報告撰擬及送審、廠房選址

、供電方式評估、環境工程及「環境影響分析工作

」之報告撰擬及送審、生態及土壤調查、相關模擬

等事項之辦理情形，海軍竟無提出任何審核意見，

立即要求廠商改正。至 97 年 4 月海軍要求○○公

司補正後，97 年 5 月至 97 年 12 月履約結束止之工

作月報，始有工作人數及時數之統計資料，致 96

年 8 月至 97 年 4 月間之工作月報欠缺工作人數及

時數，海軍於本院約詢時亦坦承：「○○公司所送

之工作月報，起初並無工作人數及時數，當時承辦

人未思慮廠商履約之人力稽核，未能盡職，惟該公

司自 97 年 5 月起，工作月報已補正工作人數及時

數等統計資料。」 

綜上，本案採購中心工程發包處處長於廠商評選階

段擔任評選委員時，對於廠商投標價格合理性之評

分低於基準分，嗣於議價階段又認為廠商報價合理

，其前後審定標準及結果不一，核欠允當；另據本

案契約規定，廠商每月提報海軍之工作月報內容，

應包含工作人數及時數等統計資料，然本案於 96

年 7 月簽約後，廠商自 96 年 8 月起至 97 年 4 月間

所提送之 9 份工作月報內容，並未依上開契約規定

包含工作人數及時數，海軍竟疏於立即要求承商依

約填報，致未能覈實查驗廠商是否依其投標報價單
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價分項估價表所列之人日，確實執行本案之委託技

術服務工作，亦有未洽。 

 

      調查委員：吳豐山 

 

 

 


